

16

Revista Mexicana
de Análisis Político
y Administración Pública

remap

APROXIMACIONES AL PENSAMIENTO ESTRATÉGICO:
GUERRA, SITUACIONES Y GOBIERNO.
APUNTES DESDE LA ANTIGÜEDAD,
DE JOSÉ DE JESÚS RAMÍREZ MACÍAS

Vaniela Nicasso de Oliveira

Aproximaciones al pensamiento estratégico: Guerra, situaciones y gobierno. Apuntes desde la antigüedad, de José de Jesús Ramírez Macías, Universidad de Guanajuato, Guanajuato, México, 2016, 127 pp.

Vaniela Nicasso de Oliveira *

El libro aproximaciones al pensamiento estratégico gira en torno al término *estrategia*. Explora los diferentes conceptos y aplicaciones de este concepto desde la antigüedad, analizando etapas posteriores, acercándonos al pensamiento razonado de la estrategia, y aporta el mejor proceder para llegar a un pensamiento estratégico adecuado a la realidad actual. El autor plantea que la estrategia va a permitir a la sociedad contemporánea tomar decisiones acertadas para la solución de problemas gubernamentales (diálogos y acuerdos entre gobernantes y gobernados), de políticas públicas, empresariales, y de desempeño personal en las profesiones. Contribuye a manejar de una manera inteligente las oposiciones políticas, humanas y circunstanciales. La obra aborda temas muy relevantes como tipo de estrategia, y el no actuar en vez de la oposición abierta. Abstenerse de tomar acción directa es el camino de una buena estrategia para evitar los conflictos. El propósito del autor en esta obra es dotar al lector, al estudioso, de una clara conciencia de lo que hoy en día comprenden los procedimientos razonados de la estrategia y sus implicaciones. Para ello parte del análisis y descripción de la aplicación de la estrategia desde culturas antiguas hasta llegar a su presencia y formas de utilización en la actualidad. Ofrece al lector una clara aproximación al proceso Pensamiento y Estrategia: Pensar, Razonar y Actuar.

El libro comienza con un análisis de las culturas antiguas de china, indo-persa-árabe y de Grecia, que han sido bases esenciales de nuestra civilización. Como una forma de explicar el proceder actual de la evolución de nuestra cultura bajo la cual nos regimos. En particular, la región de América Latina ha transitado en los últimos siglos de un pasado colonialista a un presente globalizado, con directrices que esas civilizaciones antiguas dictaron, tanto para sus ciudadanos, y luego fueron fuente de inspiración para imperios tan importantes como el romano, así como el imperio otomano.

En el capítulo primero titulado Pensamiento y Estrategia se define *pensar, razonar y actuar*; se plantea el estudio de los elementos que conforman el pensamiento que se podría suponer estratégico. Se menciona el hecho de pensar en varios aspectos que proponen diversos autores, y uno de los principales es el pensar en sí mismo; de donde se derivan tres modos: el pensar matemático, el dialéctico, y el preceptivo sensorial; de donde se pueden considerar también diversas perspectivas. El pensar es una facultad que distingue a los seres humanos de los demás seres vivos. En este libro, el autor ha analizado los conceptos de diversos estudiosos que contemplan el pensamiento estratégico como un método de racionalidad con la complejidad de la realidad y ubica la incertidumbre, no en el terreno de la desconfianza, sino como vía de no predictibilidad de las acciones de la contraparte. De ahí, que el pensamiento estratégico conduce a un modo rico y diverso de analizar la propia realidad y prever lo por venir. En este contexto se revela que mientras el pensamiento convencional procede en forma lineal y repetitiva, el pensamiento estratégico debe considerar una gran cantidad de variables. El pensamiento estratégico es un procedimiento que conduce a las grandes y trascendentes decisiones, tales como las que se revelan hoy en día.

151

El segundo capítulo se atiende el concepto de: *nociones de la estrategia* y está dividido en cuatro partes: 1, estrategia en el ámbito militar; 2, estrategia en el ámbito de la política, 3, estrategia en el ámbito de la administración; 4, estrategia en la economía y la teoría de juegos.

Se puede observar en estas 4 divisiones el término estrategia, el cual puede abarcar toda una serie de acepciones y significados que de éste se han hecho. El autor considera posible elucidar el carácter, y el sentido que descansa en el concepto de la trascendencia, el cual incluye la existencia de fines a largo plazo, individuales o socialmente aceptados como trascendentes. Y en este sentido, haremos un análisis singular para cada estrategia:

La estrategia del ámbito militar se aplica exclusivamente en el desempeño militar, su definición viene de la raíz etimológica griega: “strategos” nombre usado en la Antigua Grecia para designar un jefe de un cuerpo militar. Por ello, dado su origen, se ha dado por reconocer la estrategia como el talento o la ciencia de los grandes generales, quienes llevan a cabo grandes decisiones y posiblemente cambios en el curso de la historia. En la sección del ámbito de la política, el autor cambia la óptica militar hacia otros aspectos que se enlazan con cuestiones más de la sociedad actual, tal como lo es la política. Y cambiando el aspecto bélico hace un análisis interesante de las tecnologías que surgieron de la segunda guerra mundial, como surgió toda una ideología al servicio de la política, lo cual incluso hoy en día se revela en “guerras comerciales”, como la que se libra entre

1 * Licenciada en Comercio Internacional por la Universidad de Guanajuato, becaria del CONACyT, actualmente cursa sus estudios de Maestría en Gestión, Desarrollo y Gobierno en la Universidad de Guanajuato, programa de posgrado incluido en el PNPC-CONACyT. Universidad de Guanajuato, v.deoliveiranicasso@ugto.mx

EE.UU. y China². A pesar de que en general, los decisores chinos consideran que “el arte supremo de la guerra consiste en dominar al enemigo sin combate”, este rubro es especialmente frágil, por la postura del dirigente del considerado “enemigo” comercial. Concerniente al ámbito de la administración, Después de la guerra, según el autor la administración se convierte en el medio más importante para alcanzar los propósitos de la política. Es notable que, en el contexto actual, hablando de la industria, los negocios, y el dinamismo económico en general, existen guerras y políticas; ganancia y pérdidas. Se desarrolla entonces ahora una competencia entre vencedores y vencidos llena de incertidumbre, de donde se desarrolla la necesidad de pensamiento estratégico como técnica o estrategias de supervivencia y se crea entonces las políticas empresariales. Hay ejemplos claros de este tipo de prácticas, tal como el éxito de Microsoft, sobre el en su momento gigante de la computación, IBM³. Finalmente, considerando la estrategia de la economía y teoría de juegos, esta surgió de una “curiosidad”, entre militares y la academia. De alguna manera, el mundo cotidiano compuesto por hechos y accidentes políticos y sociales se convirtieron en elementos de un juego analítico. Durante la segunda guerra mundial y con la aparición de la guerra fría se generó algo más que un conflicto armado. Un nuevo concepto de estrategia de donde surgieron ideas tales como “prevención de conflictos”, “diplomacia cooperativa” y “organizaciones y conferencia multilaterales,” encaminadas a crear una “geopolítica del siglo 21”. He ahí el juego diplomático en vez de la violencia y como consecuencia del pensamiento estratégico y sus resultantes.

En el capítulo tres, el autor se adentra en el análisis correlativo de conceptos tales como *el pensamiento, estrategia, liderazgo y acción*; todos ellos considerados desde la antigüedad para aproximarnos al pensamiento estratégico, analizando 5 panoramas históricos provenientes de la antigüedad. Para ello, analiza la denominada *estrategia y el pensamiento oriental*, remontándose el autor a la antigüedad de china en donde el proceder y los principios políticos han permanecido prácticamente 5 siglos sin cambio. China se apoya en el manejo de la estrategia que Lao Tsé pensó bajo la filosofía de “no hay que hacer algo para que algo ocurra”. Habrá entonces que repensar nuestras estrategias, repensando las estrategias de los contrarios. El concepto estratégico de los pensadores chinos define con claridad que el éxito radica en vencer la estrategia del opositor. En este mismo capítulo se analiza la *estrategia en el pensamiento indo-persa-árabe*. En esa sección del capítulo el autor expone en primer término los valores de la civilización de la antigua india en la que imperó una gran libertad de pensamiento. Ello contrasta notablemente con la inflexible estructura social, el sistema de castas de donde se nace destinado toda la vida a un desempeño único. Esa cultura interiorista se apoya en la búsqueda de la perfección y se conduce practicando el ascetismo, con las renunciaciones que ello implica. Cada casta asume las obligaciones y los derechos que le pertenecen, lo que conlleva a una sólida estructura social lo que considera todas las tareas y oficios requeridos. Persia fue la gran aprendiz- heredera de la cultura de india. Ciro fue un monarca que aplicó una estrategia inteligente y humana al convertir a los estados conquistados en provincias legítimas del imperio. Se aplicó una actitud altamente tolerante hacia los pueblos sometidos, actuando con la aceptación con aquellos pueblos, respetando tradiciones, culto, lengua, dioses que muchos pueblos sometidos aceptaron con agrado. Para completar la visión del Oriente Medio, el autor integra la presencia de la cultura árabe que llegó a sintetizar la historia y procesos del eje del Medio Oriente-Persia-India. La preparación de los gobernantes árabes desarrollaba para lograr pragmatismo y astucia. En la última parte de ese capítulo, el análisis se dirige al pensamiento de los griegos. Como establece el autor, la supervivencia de la política griega se obtuvo gracias al comercio y a la guerra. La guerra se consideró un destino que no se puede eludir para la defensa de los territorios. Debido a la dimensión reducida de la población de las ciudades griegas, hubo que contar con un pensamiento estratégico para concebir y desarrollar una milicia en defensa de sus valerosos soldados y sus ciudadanos. Los griegos ejercieron un manejo ejemplar del arte guerrero, respaldado en el manejo de la estrategia. La cultura griega ha sido una piedra angular para el desarrollo de la cultura occidental, mostrando cada una de las etapas que esa ejemplar cultura supo vivir y trascender.

Finalmente, en el cuarto capítulo el autor nos ofrece algunas reflexiones en forma sucinta, y precisa, respecto a *las herencias del pensamiento estratégico, originado en la antigüedad y enriquecido por grandes pensadores* a lo largo de muchos siglos de experiencias de muy diversas culturas. Su conclusión es que hay aún mucho que aprender. El conocimiento y el análisis de todo ello nos permite ver que lo que ocurre en la actualidad tiene mucha similitud con las diferentes situaciones del pasado, tanto en lo bélico como en lo referente al gobierno, así como en la cultura social. La diferencia sería que hoy en día, los problemas son afrontados utilizando la tecnología y las circunstancias de nuestros días, pero en gran medida, con las estrategias del pasado.

En conclusión, es una obra interesante debido a como bien señala el autor, las diversas culturas han utilizado estrategias para florecer y tener periodos de expansión, dominio e influencia no solamente a nivel local, sino en otras culturas, y sus estrategias prevalecen aún en nuestros días. Muchas de las decisiones que se pueden tomar en nuestra civilización actual, forzosamente estarán inspiradas, si no influenciadas, por todo el cúmulo histórico de las diferentes épocas y culturas que el autor revisa.

2 Redacción. (2019). Guerra comercial entre Estados Unidos y China: cómo recrudecieron su conflicto con un aumento recíproco de aranceles (y cómo esto desplomó los mercados). agosto 10, 2019, de BBC News Mundo Sitio web: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-49452816>

3 Evans V. (2018). Why Microsoft Is Ruling The Cloud, IBM Is Matching Amazon, And Google Is \$15 Billion Behind. julio 20, 2019, de Forbes Magazine Sitio web: <https://www.forbes.com/sites/bobevans/2018/02/05/why-microsoft-is-ruling-the-cloud-ibm-is-matching-amazon-and-google-is-15-billion-behind/#6d47b9571dc1>